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 札幌で11月に第５回フォーラムを開催 
  ＪＮ協会 農業・観光・道開発をテーマに 
 ＪＡＰＡＮ ＮＯＷ観光情報協会（松尾道彦理事

長）は第５回「21世紀は大北海道圏の時代」（観光

立国フォーラムｉｎ札幌）を11月18日午後2時から

札幌市のホテル「ライフォート札幌」で開く。来賓

は北海道知事や札幌市長にお願いする。講師は農林

中金総合研究所の佐藤社長、ＪＲ東海の須田相談

役、北海道開発専門家ら3人を予定している。 

 フォーラムは無料で、懇親会は一人3,000円。参

加人員は約250人を予定している。今回は北海道観

光推進機構との共催は同機構の都合により中止し、

ＪＮ協会の単独開催となった。 

（講演の内容は2面に掲載）。約150人が参加し、懇親

会も開かれて盛況だった。また、須田氏から新刊書

「観光」（新しい地域づくり）が無料進呈された。 

 ＪＲの超電導型リニアは、２１世紀の超高速鉄道として世界から注

目されている新しい乗り物である。ＪＲ東海は２０２５年にリニア中

央新幹線の東京・名古屋間の実用化を図る計画。投資額の５兆１００

０億円は自己資金で賄う。写真は山梨リニア実験線でのリニアカー。 

札幌で１１月にフォーラムを開催 

金沢イベントの講演内容 

霞が関ニュース、北海道開発計画 

アメリカこぼれ話、あんな話こんな話 

世界遺産物語、ＣＯＬＵＭＮ 

城下町と観光、ＮＥＷＳＰＯＴ 

ＮＰＯからの提案、イタリア通信 

お天気の話、編集後記 

    整備新幹線の総事業費は2,600億円 
     国交省の22年度要求 観光は72億円 

 国土交通省は8月下旬、平成22年度予算の概算要求を

発表した。鉄道局関係では整備新幹線の総事業費とし

て2,600億円（うち国費は825億円）を要求し、このう

ち新規着工区間は北海道新幹線が札幌・長万部間、北

陸新幹線は白山車両基地・福井間と敦賀駅、九州新幹

線は長崎駅である。超電導リニアの技術開発費は6億6

千万円。航空局関係では総額1,278億円の事業費で羽

田空港の4本目の滑走路などを整備し、年間発着回数

を40万7000回に増強する。平成22年10月の共用を目指

す。観光庁関係の要求額は21年度より多い72億円を要

求し、訪日外国人の2,000万人誘致に向けた計画や国

際競争力の高い魅力ある観光地づくりなどに取り組

む。 

 北陸新幹線や観光・街づくりで提言 
  金沢でＪＮ協会と郷土振興会がシンポ 
 ＪＡＰＡＮ ＮＯＷ観光情報協会と郷土発展振興

会（本部・金沢）は共催により9月25日、金沢市で

北陸の観光振興、街づくりや北陸新幹線の長野・金

沢間の建設状況、リニア中央新幹線の東京・名古屋

間の実用化などについてのシンポジウムを開き、講

師が振興策について提言した。 

 ＪＮ協会の松尾道彦理事長、魚住北陸支部長の主

催者挨拶のあと分家射水市長らの来賓挨拶があり、

シンポジウムでは郷土発展振興会の加藤会長、ＪＲ

東海の須田相談役、日中友好協会の村岡理事長、Ｊ

Ｎ協会の白澤事務局長らが講演した。 

  国土交通次官に谷口技監が就任 
   大口国土交通審議官、北村官房長 
 国土交通省は7月24日、幹部の人事異動を発令し

た。春田事務次官が退任して後任には旧建設省出身の

谷口博昭技監が就任し、国土交通審議官には大口清一

総合政策局長が就いた。海上保安庁長官には鈴木久泰

氏、官房長には北村隆志氏、海事局長には小野芳清

氏、港湾局長には林田博氏、鉄道局長には本田勝氏が

就任した。 



 

 

 協会のページ 
Ｐ２ 

  金沢シンポジウムの講演内容  

首都圏と金沢は2時間30分で直結 

  北陸新幹線の開業で経済効果に期待 

  リニア中央新幹線の実用化が進む         

 ＪＡＰＡＮ ＮＯＷ観光情報協会の白澤事務局長

は9月25日、金沢市で行われた北陸の観光振興と街

づくりシンポジウムで「北陸新幹線の長野・金沢間

の建設状況とリニア中央新幹線の東

京・名古屋間の実用化」について講

演した。この中で北陸新幹線の長

野・金沢間の建設について「長野か

らの途中駅は飯山、上越、糸魚川、

新黒部、富山、新高岡、金沢とな

り、231キロ区間の工事は総事業費1

兆5700億円(車両費を含まず)で建設される。用地買

収率は95％となり、新幹線金沢駅はすでに完成する

など順調に進んでいる」と指摘した。また「26年度

には長野・金沢間が開業し、首都圏へは富山から2

時間10分、金沢からは2時間30分で直結し、時間短

縮によって首都圏からの観光客の増加、ビジネス客

の日帰り交通圏の確立、北陸への工業の誘致など経

済効果は大きい」述べた。 

 国土交通省は北陸新幹線を金沢から福井、敦賀を

通り、湖西線経由か東海道新幹線の米原経由で新大

阪まで延伸する計画である。「北陸新幹線が東京・

新大阪まで全通した場合の経済効果は富山、金沢、

福井が東京・大阪と高速鉄道で結ばれるためその都

市機能は拡充して人口増加が進み東海道メガロポリ

スの北陸版“北陸メガロポリス”が誕生するだろ

う」と明るい見通しを述べた。 

 「ＪＲ東海が西暦2025年開業を目指して工事をし

ているリニア中央新幹線の東京・名古屋間290キロ

の建設は、現在山梨リニア実験線（18キロ区間）の

延伸工事に力を入れている。用地買収費も含む総事

業費5兆1000億円はＪＲ東海の自己資金で賄う。超

電導型リニアの開発は山梨リニア実験線で進めら

れ、実用化テストの走行距離は75万キロに達し、数 

 広域観光の核としての北陸観光 
   北陸新幹線の開業と道路整備を 
         須田 寛氏（ＪＲ東海相談役） 

 ＪＲ東海の須田寛相談役は金沢市で「北陸の観光

振興」というテーマで講演したが、この中で北陸観

光は中部圏での広域観光の核として役割があると指

摘し、そのためには北陸新幹線の長野・金沢間の26

年度開業と幹線道路の整備が必要と強調した。「観

光振興の方向としてはテーマ別観光

の展開、観光資源の開発、在来型観

光の新展開が考えられる」と述べ、

例えばテーマ別観光としては自然観

光（能登、加賀の景観、温泉、山岳

観光）、歴史観光（加賀百万石や各地

の城跡、古城、社寺）や産業観光

（漆器、陶器、染織などの伝統産業、エネルギー産

業、金属、先端技術などの近代産業、農業観光）、

各県、高岡、七尾、敦賀などの都市観光をあげた。 

 須田氏は「私見」と断りながら今後の北陸観光の

振興策について「北陸新幹線の長野・金沢間の開業

や幹線道路の整備や観光客の受入体制の強化、長期

滞在型観光への対応、新幹線、空港、道路などの観

光交通システムの強化、観光資源のネットワークの

促進が欠かせない」と指摘した。今後の課題として

は新しい観光まちづくりの展開、広域観光の核とし

ての北陸観光、国際観光の核としての北陸観光、適

確な情報発信が必要と強調した。 

  

年前には最高時速581キロを記録しており、国土交

通省の鉄道局はリニアの実用化は技術的に可能、と

のお墨付きを出している」と語った。 

 リニア中央新幹線は東京、甲府、名古屋、奈良か

ら大阪を65分で結ぶ超高速鉄道であり、超電導型リ

ニアは日本の技術陣が開発した省エネ型の超高速鉄

道である。ドイツは常電導型リニア「トランスラ

ピッド」を実用化しているが、時速400キロが限界

といわれるため、自動車と航空機に頼るアメリカは

ＪＲ東海の超電導型リニアの導入に関心を集めてい

る。 

 「リニア中央新幹線は建設コストを抑え、時間短

縮を図るため東京・甲府から山梨県の南アルプスを

トンネルで結び、長野県飯田、岐阜県中津川を経て 

名古屋に至るルートが有力となっている。長野県は

諏訪湖付近を経由するよう求めており、その調整が

難航している。営業運転のリニアは14両か16両編成

となり、1時間に片道10本程度運行され、早い列車

では東京・名古屋間は約40分で結ばれる。東京と名

古屋駅は大深度地下駅となり、東京は品川駅で東海

道新幹線と結ばれるだろう」と指摘した。 

                  （白澤） 



 

 

主要施策（概算要求の概要） 

(１) グローバルな競争力ある自立的安定経済の実現 
(２) 地球環境時代を先導し自然と共生する持続可能な地域社会の 

   形成 

(３) 魅力と活力ある北国の地域づくり・まちづくり 
(４) 内外の交流を支えるネットワークとモビリティの向上 

(５) 安全・安心な国土づくり 

 

  

        東 京 

    霞が関発の最新情報 
   国土交通省・総務省・財務省 

 霞が関最新情報
Ｐ３ 

人材と観光資源の開発で他の官庁と協力が必要 

    国土交通省観光庁観光資源課長 

       久保田雅晴氏（くぼた・まさはる） 

 奈良県出身。88年東京大学工学部卒。運輸省（現

国土交通省）入省。オーストラリア日本大使館一等

書記官、近畿運輸局自動車交通部長、

国土交通省総合政策局総務課企画官。

08年10月観光庁国際観光政策課長。 

09年7月現職。45歳。 

 －工学部出身で観光庁の人は、長官

の本保さんが東工大の出身ですね。 

 そうなんです。私は役人になろうと

決めて経済職を受けました。本保長官も経済職なの

で一緒ということです。観光庁には地域振興課長も

工学部出身であり、いまや仕事をするうえで、工学

部も文科系も関係ないです。 

 －観光資源課はどんなことをするんでしょうか？ 

 06年7月にできた新しい課です。二つの柱からでき

ています。一つは観光も人が動かすわけですので、

人材の育成です。観光地などを作る人材を養成しよ

うというわけです。観光の地域づくりを進めるため

の観光カリスマを100人作りました。また、海外から

の観光客を呼ぶための「ＹＯＫＯＳＯ！ＪＡＰＡＮ

大使」を今年度末で100人任命します。二つ目は新し

い観光資源を開発することです。例えばエコツーリ

ズムとかグリーンツーリズムなどを積極的にしてゆ

くことです。こうした資源開発は国土交通省だけで

はできません。環境省や農林水産省などと緊密な連

絡を取っていきます。 

 －観光産業が最近、話題になっています。これに

ついてはどのようにとりくんでいきますか？ 

 ＪＲ東海の須田寛・相談役が熱心に取り組んでい

ます。東海地方にはトヨタグループがいろいろな工

場のあとを持っています。豊田佐吉さんの織物工場

などは立派な観光資源です。今、群馬県富岡市にあ

る富岡製糸工場を世界遺産にしようという運動があ

ります。こうしたことも群馬県や経済産業省などと

協力していかなくてはできません。 

 －若い人たちの観光教育はどうなっていますか？ 

 いまや大学では観光が目玉になっています。39大

学で43学部学科ができ、4,400人が勉強しています。

10年前には1,000人ぐらいですので４倍に増えていま

す。大学だけではなく高校レベルでは今年和歌山で

１４回目の「全国高等学校観光教育研究大会」が開

かれました。このほか小中学校の先生が集まって

「観光立国教育全国大会」があり、優秀な先生には

長官賞を送りました。人材教育はじっくりと時間を

かけなくてはいけません。 

３年目を迎える北海道総合開発の動向は                      
 食料供給力の強化や魅力ある観光地づくり 
 北海道の総合開発計画は平成22年度に3年目を迎え

るが、国土交通省は22年度予算として総額7,080億円

を要求している。この中で「北海道農水産業の特性

を踏まえた食料供給力の強化」、「魅力ある観光地

づくり」、「北海道の恵まれた自然環境の保全、再

生」、「防災対策を通じた安全・安心社会の構築」

を投資の重点化政策に掲げている。農水産業の食料

供給力の強化では北海道の農家１戸当たり経営面積

の広さや農地の流動性の高さなどを踏まえて農地利

用の効率化のため「ほ場」の大区画化や利用集積の

促進を図る。恵まれた農水産資源のより一層の供給

体制をつくり、農水産物の生産、流通施設の整備を

進める。 

 魅力ある観光地づくりでは、アジアをはじめとす

る海外からの注目度が増えている北海道の観光地と

しての魅力をさらに活用するため、空港、港湾など

の移動拠点を利用キャパシティの向上を図り拠点と

観光地間の快適なモビリティを確保する。北海道の

自然環境の保全・再生では、ラムサール条約湿地な

ど北海道の貴重で豊かな自然環境の保全・再生を進

めるため、河川に係る自然再生事業による湿地など

の回復に取り組む。防災対策を通じた安全・安心社

会の構築では、北海道には自然災害に弱い地域があ

るので、根幹的な治水対策の実施とともに市町村が

行うハザートマップの作成を支援するなどハード、

ソフトが一体になった総合的な防災対策を推進す

る。 

 このほか、広域的な生活圏の形成と交流・連携の

強化策として北海道の骨格を形成する基幹ネット

ワークの整備をあげている。例えば圏域中心都市に

依存する医療環境や高規格幹線道路網の整備に取り

組む。 

 

 

 －ところで2010年に外国人観光客1,000万人という

目標は実現できますか？ 

 09年上半期は前年に比べて－28･6％で309万5千人

です。この数字を見ても大変だと思います。しか

し、09年10月には成田国際空港が2,200ｍから2,500

ｍに延長になり、10年10月は羽田の滑走路が４本に

なります。経済も回復基調ですし、まだ希望を持っ

ても良いのではありませんか？日本の国は少子化は

避けられないのですから2020年の2,000万人めがけて

少しでも努力をしてゆくしかないと思います。  

                 (阿部 和義） 
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 あんな話 こんな話 
   鬼ヶ島でピンポン楽しもう 

 桃太郎の鬼退治伝説で知られる女木島（通称・

鬼ヶ島）の民宿で泊まって、ピンポンを楽しみま

せんか――高松市で料亭「二蝶」の女将を務める

徳永尚子さんが、この島にある休校中の小学校の

体育館を借りて､10台の卓球台を置いた。2010年7

月から10月末まで、瀬戸内海の7つの島と高松市を

会場に開かれる「瀬戸内国際芸術祭」を盛り上げ

る一つの試みである。 

 「えっ、女将と卓球？」―実は、徳永さんは慶

応大在学中に1965年の世界卓球選手権で優勝、世

界チャンピオンとなった人。05年5月号のJN紙・観

光人国記で、「二蝶」の女将として紹介したこと

がある。時間さえ合えば、徳永さんの指導も受け

られるようだ。お問い合わせは､「女木体育協会」

(087-873-0436)浜崎さんまで。   （加納） 

[会員募集] 
 都市の再生、観光振興、環境保全の市民活動に賛同する会

員を募集しています。 

 個人会員（１口５千円)、 団体会員(１口５万円） 

東京都渋谷区代々木１－５８－１３小田急代々木ビル３階 

 ＪＡＰＡＮＮＯＷ観光情報協会（電話０３－５３０４－９５００） 

会員の投稿を歓迎します 
情報紙の充実を目指して！！ 

観光情報紙2009年11月号への個人、団体会員の投稿を歓

迎します(400～500文字程度)。皆様のご意見を、どしどしお

寄せ下さい。詳細は事務局まで。 

発行は2009年11月25日。締め切りは11月10日。 

日本唯一のホテル客室常備文化情報誌    
 ＪＡＰＡＮ ＮＯＷ 

  

 

 

 1985年の創刊以来，内外の多くのお客様にご愛読いた

だいてきた「JAPAN NOW」誌は、日英全文対訳で学校教材

としてもますます高く評価されています。 

 今年4月に完成した2009-2010年

度版は、日本全国のホテル約100館

55,000室の客室に常備されていま

す。 

 日本文化の再発見を通じて新た

な観光資源を紹介し、現代日本を

代表する執筆者やカメラマンたち

によって日本の歴史といまを生き

生きと伝えることが､｢ＪＡＰＡＮ     

 ＮＯＷ」誌の編集方針です。 

  2009-2010年度版も､2010年に遷

都1300年を迎える奈良平城京に焦

点を当て､日本文化と国家の原点を探る第1特集と､古代以

来の日本人とメディアとのかかわりを図版を中心に紹介

する第２特集に加え巻頭インタビュー・ページでは､昨年

ノーベル物理学賞を受賞した南部陽一郎氏にご登場いた

だくという、多彩な内容となっています。1部2000円（送

料別）で購入できます。 

 お問い合わせは（株）ジャパン・ナウへ。 

         電話／FAX  03-3536-1751  

 会員のページ 

アメリカ・こぼれ話 ③ 
 「ウォルドルフ･アストリア ホテル」ニューヨーク 
          ＪＮ協会理事 北村 嵩 

 ニューヨークのパークアヴェニューに面して建

つ、プラザホテルと並ぶ超高級ホテルであり、

1977年ヒルトンホテルに買収されて今では同ホテ

ルチェーンの旗艦ホテルになっている。昭和天皇

をはじめ歴代の首相や国内外の賓客が数多く宿泊

することでも知られており、マッカーサー元帥の

未亡人や作曲家のコール・ポーターなど多くの著

名人が住居として使用していた。元々は19世紀前

半に毛皮貿易で巨万の富を築いたジョン･ジェイ

コブ・アスターの一族が現在エンパイアーステイ

トビルディングの建っている5番街34丁目の場所

に、19世紀末に建てた2つのホテル「ウォルドル

フ ホテル」と「アストリア ホテル」とが合併

して現在の名前になった。1931年、世界大恐慌下

に同地にエンパイアーステイトビルディングを建

てる計画が発表されたのを機に現在の場所に移る

ことになり、当時、コロンビア大学の農場であっ

たパークアヴェニューに面した49丁目と50丁目の

間に、その当時の流行の先端であったアール・デ

コ様式で建設された42階建てのホテルである。こ

のホテルは現在でも別々の出入口をもつ２つの建

物が隣り合わせで建っているが、これは移築当時

の「アストリア ホテル」を所有していたキャロ

ライン・アスター夫人と「ウォルドルフ ホテ

ル」所有の甥、ウイリアム・ウォールドルフ・ア

スターとの仲が良くなく、いつでも分かれられる 

 官民連携で日本の新幹線を売り込む 
   国交省鉄道局が国際戦略室を新設 
 国土交通省鉄道局は9月1日､省エネ､安全､大量輸

送で優れている日本の新幹線など鉄道システムにつ

いて鉄道事業者､メーカー､研究機関と連携して海外

に売り込むため「鉄道国際戦略室」を新設した。日

本の新幹線は開業以来､45年間死傷者ゼロ、平均遅

れは１分未満と安全性､信頼性で世界一を記録して

いる。新幹線の国際比較でも東海道新幹線(700系)

はフランスのＴＧＶやドイツのＩＣＥよりも定員､

建設費､騒音などで優位に立っている。 

 アメリカ政府は今年2月に全米で11の高速鉄道計

画を発表して80億ドルの予算を決めているほか、ブ

ラジル､中国､ベトナム､インド､イギリス､ロシアが

高速鉄道計画を示している。鉄道国際戦略室はこう

した海外の高速鉄道計画の事業展開に参入し､日本

の新幹線の導入を売り込むことにした。 

ように建築したためだと言われている。尚、ウォル

ドルフとは元々、初代のジョン･ジェイコブがアメ

リカに移住する前に住んでいたドイツの町の名前

を、孫に名づけたものである。 



 

 

Ｐ５  会員のページ 

「世界遺産」物語・・・・・⑭ 
     アマルフィ海岸 
                  近藤 節夫 

 つい最近世界遺産「アマルフィ」を舞台にした映

画が公開され、いやがうえにもイタリア南部のアマ

ルフィ海岸の名が日本でも知られるようになった。

そもそもヨーロッパでは、海運国家としてその名は

古来より伝えられ、また知る人ぞ知る断崖上の街と

沿岸の絶景を恣にできる景勝の地として広く知られ

ていた。 

 アマルフィ海岸の絶景は世界でいかなる海岸も及

ばぬ美しさで、一度訪れたら生涯忘れられないほど

人びとを虜にしてしまう。美しい海岸としては、南

仏ニース、コスタ・デル・ソル、マイアミ、ワイキ

キやアカプルコなどが世界的に知られているが、そ

れらはビーチの静的な美であり、躍動感をパンチで

訴えるダイナミックな美しさではない。 

 それに比べて、中世イタリアの海運国家としてベ

ネチアと覇権争いをしていたアマルフィには、国家

建設や都市作りの面でも、また狭い路地裏にも力強

い人びとの生活感のある匂いと熱気が沁み込まれ、

今なお往時のエネルギーを肌で感じ取ることができ

る。 

 それに加えてアマルフィ海岸は、ティラニア湾に

臨むソレント半島南岸沿い30㎞に亘って、素晴らし

い海岸美を見せてくれる。おとぎの国のような小さ

な集落をいくつか通り抜け、断崖上に固まったパス

テルカラーのマッチ箱のような家々が、急斜面の土 

手にへばりつくように取り付いているランドス

ケープは、眼下に見下ろす荒々しい紺青の海との

コントラストの妙もあり、まさにメルヘンの世界

と呼べる桃源郷である。 

 これまで、旅程にとかく制約のあった忙しない

日本人観光客がアマルフィを訪れることは少な

かった。近年になってスケジュールにゆとりがで

きるようになると、ナポリとポンペイ観光から一

歩踏み出し、ソレントとカプリ島を訪れるまでに

なった。それからさらに足を伸ばすことによって､

アマルフィが射程圏内に入ってきた。世界中から

観光客がどっと押し寄せた結果、ピーク・シーズ

ンの交通混雑は頂点に達して、片道一車線の道路

はいずれ規制されて行きにくくなるだろう。訪れ

るなら今のうちがチャンスかも知れない。 

 アマルフィという街の行政区には、ノルマン洋

式の大聖堂と鐘楼の大きな目玉があり、さらに狭

い路地を潜り抜け、漂う歴史と文化の香を身体で

感じ取ることができる。 

 しかし、何と言ってもアマルフィの魅力は海岸

沿いの街道筋の町並みと、くねくね曲がる道路上

から眺める美しい海洋の景色だろう。 

 世界遺産「アマルフィ」こそ、世界で最も美し

い海岸と呼んで決して過言ではない。 

（※前号でドレスデンの世界遺産登録抹消を紹介

しましたが、今夏の委員会で登録抹消は１年間猶

予され、今後ドレスデン市の対応を見て改めて登

録抹消の賛否が決定されます） 

    Ｃ Ｏ Ｌ Ｕ Ｍ Ｎ   

                 杉野兵曹長は生きていた！ 

 古い話で恐縮だが、日露戦争で名誉の戦死を遂げ、軍神となった廣瀬武夫海軍中佐を称えた文部省

唱歌「廣瀬中佐」１番の最後に歌われる「～杉野はいずこ～杉野は居ずや」は、哀愁を帯びた節回し

が国民の胸をやるせない思いに締め付け、大いに流行った。日本画家だった祖父も大好きな節で、庭

で菊作りをしながら、よく口ずさんでいたのを思い出す。 

 その歌詞に歌われた「杉野孫七上等兵曹（兵曹長に昇進）」は、旅順港閉塞作戦で用船「福井丸」に

て行方不明になり、沈没直前まで探し回った指揮官・廣瀬中佐の部下を思う切ない気持が悲劇となり

美談となって全国民の涙を誘った。 

 その美談の原因となった杉野兵曹長が、実は生きていたとの噂はこれまでにも何度かあった。しか

し、最近手にした「静岡県西部海交会」誌（平成９年１月１日）掲載の「日露戦争秘話・杉野はいず

こ」によれば、かつてハイラル陸軍特務機関にいた札幌在住の横田正二さんという方が、昭和18年新

京に甘粕正彦大尉を訪問した時、その杉野兵曹長に引き合わされたそうである。 

 日露戦勝後、朝鮮・釜山まで来て帰国のために電報を打ったところ、「軍神廣瀬中佐とともに、すで

に戦死したことになっているうえに、軍神の部下という名誉まで賜って祀られている。頼むから内地

へ帰らずにこのままでいてくれ」という非情な返事があった。オジと３人の子どもを抱えた妻までが

そう言ったという。杉野兵曹長はやむなく満州に戻り現地の女性と家庭を持って、二人の間には多く

のこどもが生まれたそうである。 

 これに似た話はフィリッピンでも、ビルマでも仄聞した。今となっては、真相は闇の中だが、あま

りにも落差の大きい運命に心が痛む。日本に残された杉野兵曹長の子息のひとりは、終戦時に海軍大

将となって、戦艦「長門」第32代最後の艦長だったそうである。           （近藤） 
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ＮＥＷ ＳＰＯＴ  
  in japan   ⑯  
      

城下町と観光 ⑪ 滋賀県／彦根城 

 

 新シリーズ「ディズニーネイチャー」の映画「フ

ラミンゴに隠された地球の秘密」がロードショーで

好評だ。自然の不思議と神秘を美しい映像で魅了す

る。世界のフラミンゴの4分の3がアフリカ・タンザ

ニア北部のキリマンジャロ山近く、ナトロン湖で産

まれ、餌にする藻の成分からピンク色になるとい

う。湖の濃い塩分がまとわり付き固まり足かせに

なってヒナたちが天敵に襲われる恐怖も映される。 

 シリーズはフラミンゴに次いで、花粉を運ぶ小さ

な生き物を追う「ネイキッド･ビューティー」、ラ

イオン、チーター、ヒョウの子育てを描く「アフリ

カン･キャッツ：勇気の王国」、熱帯雨林の生態

「チンパンジー」、知られざるファミリーの物語

「オランウータンズ：真夜中への１分」など。順を

追って毎年公開の予定だ。 

 白雪姫やバンビなど名作アニメで知られるウォル

ト･ディズニーは初の自然ドキュメンタリー｢あざら

しの島｣をアラスカで撮影し1949年に公開、53年製

作「砂漠は生きている」はアメリカ西部の、54年

「滅びゆく大草原」は中部の自然を追った。31作品

中の11本がアカデミー賞を受賞。ウォルト亡きあと

自然ドキュメンタリーは途絶えていたが、2004年

「皇帝ペンギン」の世界的ヒットを機に新しい自然

シリーズの撮影が始まった。いまや映像界は自然も

のがあふれ人気を呼ぶが、ディズニーの伝統復活は

大いに注目される。  

             （文：林 莊祐） 

     井伊直継が築く 
  国宝４城の一つ 
         ＪＮ協会参与 長宗我部 友親  

  

新ディズニー 

といわれる。天守閣は三重地下１階の複合式望楼型

で、最上階には廻り縁と高欄がついている。 

 彦根藩といえば、桜田門外で、水戸浪士らに、雪

降る中、暗殺された大老の井伊直弼を思い起こす。 

 直弼は井伊直中の14男ではあったが、庶子の扱い

をされていた。このため直中が亡くなった後は、城

外の北の屋敷に移されて、家臣並みの生活をさせら

れている。直弼はこの屋敷を埋木舎と呼んでいた。 

 また、彦根藩は、浜縮緬など産品の奨励策を進め

るなど、商業活動を活発に行い、城下町の発展にも

力を入れた。 

紅葉の彦根城 

小江戸彦根の城まつり 

ディズニーネイチャー／フラミンゴに隠された地球の秘密  

©Anup and Manoj Shah ©Disney Enterprises, Inc. All rights reserved 

 東海道本線と北陸本線が分離する米原駅を大津の

方に向かうと、隣が彦根駅である。 

 彦根駅を降りると、その正面に美しい国宝でもあ

る彦根城が目に入る。 

 彦根藩の基礎を築いたのは徳川家康に長く仕え、

徳川四天王の一人ともいわれた井伊直政である。直

政は慶長５年(１６００年)の関ヶ原の戦で、敵将島

津義弘を追撃するなどの功をあげて、石田三成の居

城であった佐和山城を引き継いだ。 

 しかし、直政はこの城を嫌い、琵琶湖畔の磯山に

築城を考えるが、関ヶ原の戦で受けた傷がもとで、

慶長７年(１６０２年)に亡くなる。 

 後を継いだ井伊直継（後の井伊直勝）が、その直

政の意思を継いで、彦根山に築城する。天守閣は大

津城から、西の櫓の一部などは小谷城から移築した 
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ストロー現象 
  高崎経済大学観光政策学科教授 寺前 秀一 
 北陸新幹線が開業し人口四千万人を超える首都圏

と直結することによるストロー現象への警戒感が沿

線各都市の議会答弁においてあらわれている。スト

ロー現象回避等として沿線自治体では、大都市圏か

ら地方へ来訪者を呼び込むための施策として観光に

着目し、拠点として新幹線駅を位置づけ、新駅周辺

整備計画検討委員会を設けて観光街づくりを検討す

ると答弁するパターンが普及している。2005年富山

県議会本会議において富山県知事は北陸新幹線が整

備されると「消費活動が東京を初め大都市へ流れや

すくなるストロー現象が懸念」されるとして「未来

とやま戦略会議」設け「未来とやま戦略アクション

プラン」を策定するとしている。2008年の本会議に

おいても東海北陸自動車道の全線開通、北陸新幹線

の開業により、交通の利便性が飛躍的に高まる一方

で、地域間競争の激化や、いわゆるストロー現象の

発生も懸念されるとしている。 

 東京圏との適当な距離感のある金沢は余裕がある

が、その他の都市は首都圏のみならず金沢への第二

のストロー現象をも警戒せざるを得なくなってきて

いる。2005年石川県議会本会議において石川県知事 

 ミラノのユニークな『緑化作戦』！ 
  ミラノのシンボルともいえるオペラの殿堂、

スカラ座。1986年からこのスカラ座の音楽監督、

続いて芸術監督をしてきたリッカルド・ムーティ

が劇場側と「ケンカ別れ」をして2005年に去って

いった後、後任選びが二転

三転と難航してきた。 

 そんな中、ムーティの前

任者で1969年から1986年ま

でそのポストにあったクラ

ウディオ・アッバードを再

び招こうという機運が高

まってきた。アッバードは

ミラノ生まれでスカラ座の

国際的飛躍に大きく貢献し

た人物。彼もまたスカラ座

とケンカ別れをしているが

過去のことは水にながし、

故郷ミラノに戻ってきてほ

しいというミラノ側の強い

エールを受け、スカラ座の指揮はまっぴらと言っ

ていたアッバードが監督就任を引き受ける模様

だ。が、そのためにミラノ市に意外な条件を提示

し、周囲を驚嘆させている。ミラノ市内に9万本の

木を植えたら、スカラ座に戻ってきてもいいとい

うのだ。 

 緑の少ない街ではオペラの指揮などできないと 

いうのだ。 

 驚いたミラノ市長もこの提案は大歓迎ということで、早速、ミ

ラノ市議会では、市内のどこに9万本の木を植えるのか、鉢植

えか、土に直接植えるのか、予算はどうするかと、9万本の植

木マップ作成をはじめている。 

 そんな矢先、8月末からミラノを代表する世界のファッショ

ン・ストリート、モンテナポレオーネ通りに、えっと驚く『緑』のイ

ンストレーションが現れた。一流

ブランドのブティックが競う同通

りに、真っ白のFIAT500が20台

並び、その車の屋根から『本物

の木』が生えているのだ。実際

はFIAT新車とまったく同じサイ

ズ・同じフォルムのコピーをファ

イバーグラスでつくり、それを

「鉢」としてそこからカエデやオ

リーブ、ゴムの木などが植えら

れている。「インストレーション」

は、イタリアのコンテポラリー・

アーティスト、ファビオ・ノヴェン

ブレの作品。この『20本の植

木』、ちょっとした『観光スポット』

となり観光客や買い物客の目を楽しませおり、9月30日まで

実施の予定だ。 

 緑が少ないといわれてきたミラノだが、ミラノの得意芸、「オ

ペラ」や「ファッション」と組み合わせ、一味違った『緑化作戦』

が進行しそうだ。 

 

      JAPANITALY.COM社 代表取締役 大島悦子 

 

はストロー現象につき「いたずらに恐れおののくと

いうことであってもいけないというふうにも思うわ

けであります。むしろ本県の高い観光魅力などを利

点として、自信を持って振興方策に取り組んでいく

必要がある」と答弁し2007年6月15日には「首都圏

のみならず長野との間も時間距離にして一時間とい

うことになるわけでありますから、そういった沿線

地域からの誘客を図っていく」と答弁し、2009年3

月4日には「企画振興部に新幹線・交通対策監を置

きまして、さらには部局横断のＳＴＥＰ21推進本部

をも設置をして全庁挙げて取り組む体制を強化」 

すると答えている。 

 北陸本線は赤字であり、観光需要を喚起する必要

がある。富山県においては県内で開催される学会や

会議・大会等のコンベンションに参加するために県

外から来県した者が、タクシーを利用して県内観光

をする場合に、その料金を半額にするコンベンショ

ンタクシー助成試行制度を2008年７月から2010年３

月まで実施している。また、富山県は「観光を切り

口とした地域づくりを活性化させるとともに観光地

の集客力の向上を図るため「とやま滞在・体験型観

光モデル事業助成制度」を実施している。新幹線開

業後のストロー現象への危機感のあらわれであろ

う。 

 

ミラノを代表する世界のファッション・ストリート、モンテナポレオーネ通り 
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人と都市・観光の地球時代を、市民が支えます

気象とお天気の話 

 名誉顧問   ：   松山善三（映画監督） 

 理事長    ：  松尾道彦（日本海事センター会長、元日本鉄道建設公団総裁） 

 顧問     ：   丹羽晟（前理事長、日本空港ビルデング顧問） 

 副理事長  ：   白澤照雄（ＪＮ協会事務局長）、岡村進（元小田急トラベル社長）、 横山善太（㈱ＪＡＬＵＸ特別顧問）、 大島愼子（筑波   

            学院大学教授） 、小竹直隆（元ＪＴB専務） 、須田寛（東海旅客鉄道相談役） 

 支部長   ：   片山文彦（新宿）、魚住隆彰（北陸）、麓理沙（立教）、長尾亜夫（九州）、  
             須田寛（中部）、岩田弘三（神戸）、坂本眞一（北海道）、梅原利之（四国）、丸森仲吾（東北）、大田哲哉（中国）         

Ｐ８ 

【団体会員】 （2009年09月28日現在） 
AGC硝子建材ｴﾝｼﾞﾆｱﾘﾝｸﾞ㈱、㈱朝日ネット､㈱ｱﾄﾞﾊﾞﾝ､㈱ｱﾄﾞﾙｯｸｽ､荒井建設㈱､ｱﾝﾃﾞｽ電気㈱､安藤建設㈱､ｲｰｴﾑﾃｨｰ㈱､池田煖房工業㈱

､㈱伊勢丹､富山県射水市、㈱井六園ﾜｰﾙﾄﾞ､岩田地崎建設㈱､㈱ＨＫＩｱｸｼｽ､㈱ｴィﾌﾞﾞﾙｼｽﾃﾑｽﾞ、(財)NHKインターナショナル、ＮＰＯ「江戸城再

建を目指す会」、㈱大林組､隠岐の島町(島根県)､㈱奥村組､小田急電鉄㈱､㈱小田急ﾄﾗﾍﾞﾙ、鹿島建設㈱､鹿島道路㈱東京支店､大阪国際空

港ﾀｰﾐﾅﾙ㈱､㈱大塚ﾍﾞﾊﾞﾚｼﾞ､環境テクノス㈱、関西電力㈱､九城企業㈱､㈱九電工東京支店､九州電力㈱､九州旅客鉄道㈱､㈱キャンドウ、㈱

熊谷組､㈱ｸﾞﾘｰﾝｷｬﾌﾞ､群馬県､京浜急行電鉄㈱､㈱耕人舎､佐川ｱﾄﾞﾊﾞﾝｽ㈱､㈱ｻﾏﾝｻﾀﾊﾞｻｼﾞｬﾊﾟﾝﾘﾐｯﾃﾂﾄﾞ､三協立山アルミ㈱､㈱三普旅行社､

四国電力㈱､四国旅客鉄道㈱､清水建設㈱､㈱JALｰDFS､㈱JALUX､㈱JTB､消音技研㈱､新菱冷熱工業㈱､㈱ｾンｲﾝﾀｰﾅｼｮﾅﾙ、常磐興産ﾋﾟｰ

ｼｰ㈱､住友電設㈱､(有)西洋館センター､静和堂竹内印刷㈱､㈱銭高組､全日本空輸㈱､ﾊﾟｰｷﾝｸﾞﾌﾟﾛ㈱､ｾﾝﾄﾗﾙﾘｰｼﾝｸﾞｼｽﾃﾑ㈱､㈱ﾀﾞｲｴｰｺﾝｻﾙﾀ

ﾝﾂ､第一交通産業㈱､第一資材㈱､㈱大気社､大興物産㈱東京支店､大成建設㈱､大成ｻｰﾋﾞｽ㈱､大成設備㈱大成ロテック㈱、大成ﾕーﾚｯｸ㈱､

大鉄工業㈱北陸支店､大日産業㈱､㈱高商､高砂熱学工業㈱､㈱竹中工務店、㈱丹青社､中国電力㈱､中部電力㈱､TCﾄﾚｰﾃﾞｨﾝｸﾞ㈱､㈱哲研、

電研工業㈱、東海旅客鉄道㈱､東急建設㈱､東京急行電鉄㈱､東京国立博物館､(財）東京観光財団､東京電力㈱､東光電気工事㈱､東芝ｴﾚﾍﾞ

ｰﾀ㈱､東北電力㈱､ﾄｰﾖｰｶﾈﾂｿﾘｭｰｼｮﾝｽﾞ㈱､戸田建設㈱､名古屋鉄道㈱､西日本鉄道㈱､西日本旅客鉄道㈱､㈱西原衛生工業所､西松建設㈱

､日墨ホテル投資㈱､日本ｵｰﾁｽ.･ｴﾚﾍﾞｰﾀ㈱､㈱日本海ｺﾝｻﾙﾀﾝﾄ､日本空港ﾋﾞﾙﾃﾞﾝｸﾞ㈱､㈱日本航空ｲﾝﾀｰﾅｼｮﾅﾙ､(財)日本交通文化協会､(社)

日本添乗ｻｰﾋﾞｽ協会､㈱日本ﾌﾟﾗﾝﾄ建設､（財）日本ﾎﾃﾙ教育ｾﾝﾀｰ､㈱ﾆｭｰﾃｯｸ､ﾈｽﾚ日本㈱､ﾈｽﾚｺﾝﾌｪｯｼｮﾅﾘｰ㈱、箱根町(神奈川県)､箱根建

設㈱､東日本旅客鉄道㈱、㈱日立ﾋﾞﾙｼｽﾃﾑ､㈱日立製作所､㈱ﾋﾞｯｸﾞｳｲﾝｸﾞ､広島電鉄㈱､福岡空港ﾋﾞﾙﾃﾞｲング㈱､㈱ﾊﾞﾛｯｸｼﾞｬﾊﾟﾝﾘﾐﾃｯﾄﾞ､㈱ﾌｨｰ

ﾙﾄﾞｻｰﾋﾞｽ､富士機材㈱､藤長電気㈱､富士通㈱､ﾌﾟﾗﾈｯﾄﾜｰｸｽ㈱､北海道旅客鉄道㈱､北海道電力㈱､北陸電力㈱､北海道空港㈱､㈱ﾎﾃﾙ小田

急､㈱ﾎﾃﾙﾒﾄﾛﾎﾟﾘﾀﾝ､前田建設工業㈱､㈱ﾎﾃﾙﾏﾘｯｸｽ､ﾏｲﾅﾐﾎｰﾙﾃﾞｨﾝｸﾞｽ㈱､㈱まるまんﾌｨｵｰﾚ、三井住友建設㈱東京建築支店､三菱電機㈱､

㈱山武ﾋﾞﾙｼｽﾃﾑｶﾝﾊﾟﾆｰ､有楽土地㈱､㈱USEN､横浜貨物綜合㈱､横浜ﾋﾞﾙ建材㈱､㈱ﾗﾝｹﾞｰｼﾞﾈｯﾄ､菱重輸送機ｴﾝｼﾞﾆアリング㈱、りんかい日

産建設㈱ 

編集後記 
 自民党と民主党が四つに組んだ政権選択の総選挙は8月30日行われ､民主
党が勝ち､社民党などとの連立政権が誕生した。新政権が発足して日本の

観光・都市・環境政策が大きく変わるのか関係者の関心が高まっている。

民主党は選挙前に行政の官僚主導から政治主導への転換を掲げ､鳩山内閣

は各省庁に「記者会見や政策の見解は大臣など政治家が行い､事務次官な

ど官僚による会見､取材対応を禁止する」との方針を決めて指示した。こ

れは自由な行政・言論を封じこめようとするものだ。 

内閣の担当者は「政治が責任をもつということで、言論統制ではない」

と弁解しているが､国民は客観的な複数の行政情報を求めている。官僚に

も自由に会見や取材対応を認めて国民の判断に任せるべきではないか。私

は東京・霞が関の公務員の仕事ぶりを長い間、見てきたが、各省庁とも大

臣など政治家とは常に連携して政策を検討、立案してきた。民主党はこう

した現状を直視し､肩の力を抜いてバランス感覚のある政権党らしい安定

感を求めたい。                     （白澤） 

    天気予報での風の強さの表現 
 新聞やテレビの天気予報を見たり、聞いたりすると、風

の予報で｢北の風がやや強い｣や｢西の風が強い｣などの表現

があります。この｢やや強い｣や｢強い｣は気象庁の基準に

のっとり使用しています。 

表に平均風速と予報用語、人への影響、屋外・樹木の様

子を示しました。 

｢やや強い｣は平均風速が10～15m/s未満の風が予想される

ときに予報で使用され、このような風速では風に向かって

歩きにくく、傘がさせなくなります。｢強い｣は平均風速が

15～20m/s未満の風が予想されるときに使用され、転倒す

る人も出てきます。そして樹木の小枝が折れるようになり

ます。低気圧の接近・通過時や日本付近の等圧線の間隔が

狭い冬型の気圧配置のときなどによく見たり、聞いたりす

る、風の強さを表す予報です。 

また、これからの時期、秋台風の接近も考えられます

が、そのときによく使用される風の予報に｢非常に強く｣

が あ り ま す。

立 っ て 歩 け な

い。樹木が根こ

そぎ倒れること

もあります。小

生は2004年の台

風18号の影響で

太い大きな街路

樹が何本も倒れ、橋の上で横転したトラックを見たこと

があります。屋外に出るのが危険な状態になります。表

中の平均風速はあくまでも平均であり、瞬間風速はこれ

の1.5から3倍になることがあります。また風は地形や周

りの建物の影響でも強弱します。天気予報の天気と同時

に風の強さにも注目してほしいものです。 

           日本気象協会 金野 雅之 

平均風速(m/s) 予報用語 人への影響 屋外・樹木の様子

10以上15未満 やや強い風
風に向って歩きに
くくなる。傘がさせ
ない。

樹木全体が揺れる。
電線が鳴る

15以上20未満 強い風
風に向って歩け
ない。転倒する人
もでる。

20以上25未満
しっかりと身体を
確保しないと転倒
する。

25以上30未満

30以上 猛烈な風

気象庁HPより

小枝が折れる

非常に強い風

立っていられな
い。屋外での行
動は危険。

樹木が根こそぎ倒れ
はじめる


